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文 / 杨朝清
为了表达对父母的爱与关心，郦

先生花费数十万元建造了一部电梯；
然而，在利益主体多元化、利益冲
突显性化的当下，建电梯引发了邻里
之间的摩擦和纠纷。由于电梯距离
楼栋只有 1.6 米，不可避免地给邻
居们的日常生活带来一些不便。在双
方利益难以协调的格局下，“买楼尽
孝”一幕也就上演了。

按照经济学“理性人”假设，
郦先生的所作所为，显然不符合利
益最大化的逻辑。只不过，在郦先
生看来，尽孝具有“等不及”、“伤不起”
的紧迫感和使命感，即使多花一些
钱，也是有意义的。在功利主义大
行其道的今天，“尽孝优先于经济算
计”的价值排序，无疑值得肯定和
赞扬。

可是，在经济市场化、人口流
动化的现代社会，“买楼尽孝”固
然能够通过商品化手段来回避利益
冲突，却是对邻里关系的一种损伤。
在传统社会，邻里关系有助于健全
人们的社会关系网络，为人们提供
外部的社会支持，从而产生了“远亲
不如近邻”的道德美谈和文明佳话。

伴随着居住方式的改变和社会
原子化、利益碎片化和人际关系干

燥化，邻里关系逐渐淡漠疏远。高
楼大厦建构的“城市森林”，虽然让
人们有了更多的私人空间，却也让
人们承受了邻里互动匮乏的单调与乏
味。在权利意识越来越敏感、利益
诉求越来越受重视的当下，老小区
加装电梯是件好事，也是件难事——
面对同一件事情，人们既可能存在
着价值观念上的分歧，也可能存在
需要上的不平衡性；一旦处理不当，
就可能引发社区冲突。

当前许多邻里纠纷，并不是发
生在核心地带的利益冲突，而是源于
鸡毛蒜皮的小事。倘若多一些规则
意识和公共精神，“自说自话”便不
会出现；如果多一些真诚沟通和良
性互动，“买楼尽孝”或许就不会产
生。在社会老龄化背景下，子女为
父母尽孝固然重要，却不能以损伤邻
里关系、破坏社区和谐为代价。

实现不同居民的利益协调，不仅
关乎态度，也关乎技术；“买楼尽孝”
尽管有助亲情互动，却由于缺乏沟通
技巧，损伤了邻里关系。从本质上看，
邻里关系不仅是一种物理上的距离接
近，更是一种生活上守望相助、情感
上认同支持的社会网络。只有让邻里
关系重新焕发生机，社区这一社会生
活共同体才会更有活力。

孝儿“任性”，装电梯遭反对买下整单元
位 于 浙 江 省 诸 暨 市 诸 暨 大

桥东路 50 弄的七建公寓，建于
1998 年，基本都是 6 层楼。郦先
生家住 6 楼，父母住 5 楼。早前，
母亲腿上动过手术，上下楼不方
便。郦先生心疼父母，便花几十
万元装了一部直达 5 楼的观光电
梯。电梯造好了，可与原先说的
有区别，离公寓楼的距离近了不
少，十几年的老邻居不乐意了。“任
性”的郦先生花了几百万元，加
价将整个单元的房子都买下了。

电梯造得和原先说的不一样
在七建公寓于 1998 年建成时，

郦先生一家就搬到了这里。做了十
几年邻居，其实平时大家的关系都
不错。邻居说，如果不是因为电梯
造得和原先说的不一样，大家也不
会闹得这么僵。

郦先生的一位邻居称，其实刚
开始，郦先生说要为腿上动过手术
的母亲造电梯，大家都是理解的，
可后来发现电梯不仅没有按照当初
承诺的造，原本离楼 5 米的距离，
变成了离楼 1.6 米。“方案换了，我
们肯定不同意，毕竟现在这样我们
进出十分不方便，当时也没在文件
上签字。哪知道，电梯居然通过了
审批，就这样造起来了。你说，换
了谁会同意啊？”

当初，事情闹僵了，楼下的住
户陈老伯甚至说，“要么拆了电梯，
要么就将楼下所有的房子都买去”。

儿子花高价买下整个单元
据记者获得的确切消息，郦先

生果真花了几百万元，将楼下的四
层楼全买了。这样，整个单元都属
于他们家，自己怎么造电梯，就不
会有人说了。

郦先生曾向记者透露，七建公
寓虽然地段好，但因为是老房子，
价格不算高，估计市价在每平方米
7000 元左右。在协商过程中，他
很有诚意，愿意以每平方米 1 万元
左右的价格购买楼下住户的房子。

记者打听了一下，这幢房子下
面的四层，每层楼大约 150 平方米。
如果按照郦先生提出的价格，买下
四层楼，最少也要约 600 万元。

“其实，我也不是网上有人说
的那样，是个有钱人。只不过，我
母亲快 90 岁了，腿上刚刚动过手
术，又在这里住惯了，不愿意搬走。”
郦先生说，本来想造个电梯方便老
人上下楼，结果却引出这么多麻烦，
自己的生活也大受影响。

郦先生似乎有苦衷，欲言又止。
“当初我造电梯时，也愿意给邻居

们用，但一楼和二楼表示不需要，
三楼和四楼是开了口子的，需要的

话，随时可以开通。”后来事情闹僵，
他也没有别的办法，只好将楼买下。

郦先生说，自己在这个小区住
得还是比较开心的，希望以后能和
邻居们继续愉快相处。

规划局：老小区造电梯不仅
要方便，更要和睦

 诸暨规划局一位相关负责人表
示，在诸暨老小区，建造电梯还是
第一次，没想到会出现这么多问题。

“刚开工的时候，就有邻居来
投诉了，说是电梯造的位置和审批
时不一样。”这位负责人表示，当
时执法局已经下发了停建通知，让
郦先生不要建，先处理好问题再
建，毕竟邻居住在一起，要以沟通
协调为主。“我们给了一个期限，如
果协调不好，就要拆掉电梯。”

规划局称，老小区加装电梯是
件好事，也是件难事。“现在老人
越来越多，这方面的需求也越来越
大，有钱的可以自己想办法造电梯，
不料引出这么多麻烦。”

“不同楼层的业主有不同的要
求很正常，多一些换位思考，多一
些沟通，这些矛盾都可以解决。如
果郦先生当初能做好工作，或许会
是一个皆大欢喜的结局。”规划局
负责人说。

（据 12 月 22 日《钱江晚报》）

■凤眼时评

“买楼尽孝”亲情互动不能损伤邻里关系

今日女报 / 凤网讯 （记者 吴雯倩）  12 月 20
日上午，湖南省第三届网络文化节“为最美家庭点赞”
暨省妇联“议家风、晒家训、秀才艺”之“树良好家
风，建和谐家庭”主题论坛在长沙隆重举行。湖南
省妇联副主席周迎春，湖南省委网宣办副主任屈贵
全，今日女报社社长、总编辑、凤网董事长王伏虎，
今日女报社副总编辑、凤网总编辑杜介眉等出席论
坛，并给获奖家庭颁奖。

2014 年，凤网围绕“家”字做文章，承办了一
系列以“最美家庭”为载体，以“展示家庭美德·
树立良好家风”为主题的宣传展示活动，包括“寻
找最美家庭”、作为湖南省第三届网络文化节特色
活动之一的“为最美家庭点赞”系列活动，以及“议
家风、晒家训、秀才艺”主题宣传展示活动。本次“树
良好家风，建和谐家庭”主题论坛正是“为最美家
庭点赞”和“议家风、晒家训、秀才艺”的收官之作。

活动自启动以来获得了网友的积极响应和热情
参与，广大网友纷纷通过文字、图片、视频等多种
形式，以舞蹈、歌曲、书法、绘画、摄影、刺绣等
多种载体，晒家庭幸福生活、讲家庭和谐故事，畅
谈优良家风道德，用实际行动进行道德接力。

“家庭和谐是女性幸福的重要条件，家庭文明
是社会文明的重要基础，今后将常态化、制度化开
展寻找‘最美家庭’活动，推进家庭道德文明建设。”
在主题论坛上，省妇联副主席周迎春勉励湖湘女
性继续保持勤劳质朴、聪慧善良的美德和特质，弘
扬家庭美德、个人品德，身体力行促进家庭和美、
邻里和睦、社会和谐，无论在家庭还是在社会都发
挥着引领新风、增进和谐的独特作用。

此外，主题论坛上长沙十佳书香家庭代表，湖
南快乐阳光互动娱乐传媒有限公司副总裁易柯明分
享了家中三代人在家庭文化传承方面的心得体会；
著名家庭婚姻研究专家金苑则就如何建设和谐家
庭、获得幸福人生这一话题在现场传授秘诀。同时，
获奖家庭代表还带来了精彩的舞蹈、歌曲、书法等
家庭才艺表演，赢得了现场的阵阵掌声。最终，40
个家庭分别获得“十佳作品”或“优秀作品”等荣誉。

做好“家”文章  凤网携手最美家庭传承好家风
“为最美家庭点赞”暨“议家风 晒家训 秀才艺”主题活动完美收官

鸣
谢

感谢长沙蒙牛乳业、长沙
金牛角王中西餐厅有限公司对
本次活动的大力支持！

湖南省妇联副主席周迎春（左一）、省委网宣办副主任屈贵全（右一）为获奖家庭代表颁奖，将主题论坛推向高潮。省妇联副主席周迎春为活动致辞。

近百嘉宾共聚一堂，为获奖家庭的精彩表演喝彩。

热情四射的开场舞表演，拉开主题论坛的序幕。

演讲嘉宾易柯明跟凤网的幸福家庭一
同分享他的家庭文化传承心得。

著名婚姻家庭研究专家金苑现场
解读幸福家庭密码。

凡到场必有礼，会员母女不忘到
场礼前留下美美的笑容。

虎小小家庭的母子双人唱，让会员惊
叹：“小小年纪唱得表演得真好！”


